

## Culte du 6 février 2021

### Francine

Les nuages déversent la pluie et tout est gris.  
Et moi devant tout ce décor, j'en éprouve de l'ennui.  
Mais quand je pense aux fruits que nous produit la pluie,  
Je t'en suis reconnaissante,  
C'est pourquoi moi je te chante :

Seigneur plein de sagesse, Seigneur tu es amour.  
Seigneur, plein de tendresse, tu nous bénis chaque jour.  
Fais-moi connaître tes voies, enseigne-moi tes sentiers  
Conduis-moi dans ta vérité et jusqu'à l'éternité.

Dans ma vie de tous les jours, il peut pleuvoir aussi.  
Et même ce que je fais n'est pas toujours très réussi.  
Mais comme tu es mon Père, tu agis pour mon bien,  
Et en tes voies j'espère, non je ne craindrai rien. »

Bonjour à tous !

Bienvenue à bord pour ce culte sur le thème de l'eau.

Sentez-vous accueillis, toujours dans le respect des règles barrières. Avec Maryvonne nous animerons le culte, accompagnées par les matelots de l'orchestre, par l'amirale Agnès et son vice-amiral Antoine, pour la confection du diaporama et la projection . Vous avez été accueillis par les 2 mousses Fred et Christophe.

Nous chanterons les cantiques projetés qui sont aussi affichés au tableau et qui seront projetés.  
Vous pourrez aussi les trouver dans les cantiques.

Pour ce culte, nous vous invitons à vous jeter à l'eau, laissez-vous embarquer au fil des prières et des textes choisis pour aujourd'hui.

Je vous invite à vous lever

Louons Dieu !

La gratitude ne fait pas trop partie de nos habitudes  
et pourtant, elle peut faire tellement de bien.

J'exprime donc ma profonde gratitude pour :  
La Vie et sa force incroyable, toutes les surprises qu'elle nous réserve.  
Elle va et vient librement. Rien de l'arrête.

Chacun de mes semblables qui me fait  
Grandir, rire, sourire, pleurer, admirer, espérer,  
Aimer et me bouscule intérieurement.

Dame nature qui m'émerveille et me ressource si souvent :  
impossible de ne pas la remercier et te remercier pour tant de beauté.

Chaque enfant, femme, homme qui sans le savoir me renvoie un message fort sur le courage, les raisons de vivre qui en valent la peine. Ils me disent des mots vrais.  
Merci à eux et merci à toi de les avoir mis sur mon chemin.

Les écrivains les musiciens, les artistes qui nourrissent ma soif de découvrir Dieu qui n'est jamais très loin, source d'inspiration, je l'espère, je le crois, je le loue.

Merci Seigneur ! Amen

## **Nous chantons le cantique 55-03 «Tu fais jaillir en moi» p 895**

**(geste pour s'asseoir)**

**Moment avec les enfants (Maryvonne)**

Antoine et Niels vont vous raconter une histoire

C'est l'histoire d'un petit poisson.

Un petit poisson entend dire un jour que les poissons ont besoin d'eau pour vivre.

Or l'eau ? Il ne l'a jamais vu !

Il en parle à la sardine, son amie...mais elle non plus n'a jamais vu l'eau.

Elle lui conseille d'aller voir la murène : *« De l'eau ? Tu n'en trouveras pas ici. Ici il n'y a que du sable, des rochers, des algues et des coquillages. Renseigne-toi auprès du poisson-chat, il prétend toujours tout savoir »*

*« L'eau (lui explique le poisson-chat) est au-dessus de toi et en-dessous de toi, elle est devant toi et derrière toi, au-dedans de toi et tout autour de toi »*

Notre poisson regarde tout autour mais ne voit rien d'autre de ce qu'il voit d'habitude. Comme la science du poisson-chat est inefficace, il va consulter la baleine.

*« Mets-toi sur mon dos ! »* dit simplement la baleine et là voilà qui commence à monter, monter, monter...

Le petit poisson voit la clarté de la surface s'approcher rapidement jusqu'à ce que la baleine s'arrête, immobile, le dos au-dessus du niveau des flots.

Le petit poisson a l'impression qu'il va exploser. Il croit sa dernière heure arrivée et s'évanouit.

Lorsqu'il se réveille, il est étendu au fond de la mer et il reprend ses esprits.

Il ne sait toujours pas ce qu'est l'eau, mais il a compris qu'elle le fait vivre et qu'il ne peut s'en passer

Alors j'ai plusieurs questions à vous poser

« L'eau ça sert à quoi ? »

« Pourquoi le petit poisson ne voit pas l'eau ? »

« Est-ce qu'on est obligé de voir les choses pour être sûr qu'elles existent ? »  
échanger sur l'air mais aussi l'amitié, l'amour...

Pour conclure et avant que les enfants ne retournent dans leur groupe, je souhaite partager avec vous ce verset 1 du chapitre 11 de la lettre aux Hébreux

**« Mettre sa foi en Dieu c'est être sûr de ce que l'on espère, c'est être convaincu de la réalité de ce qu'on ne voit pas »**

## **Nous chantons le cantique 45/10 « J'ai soif de ta présence » p691**

**Francine**

**(repentance)**

Assurés de l'amour de Dieu en Jésus Christ, unissons-nous dans la prière avec une prière de Caroline Raspaud publié dans la Revue Réveil de novembre 2020.

Eternel, me voici devant toi, telle que je suis,

avec mes tempêtes et mes bourrasques, mes éclaircies et mes douceurs.

Je traverse au cours de ma vie différentes pulsions, sentiments, humeurs.

J'ai peur parfois, Eternel, de m'y perdre.

Lorsque je me sens volcanique prête à faire jaillir le feu de la lave qui brûle.

Lorsque je me sens torrentielle, avec mes larmes qui ne cessent de couler.

Lorsque je me sens tel un cyclone, prête à tout emporter sur mon passage.

Lorsque je me sens comme un arc-en-ciel, en harmonie avec moi-même, mais inatteignable pour les autres.

Lorsque je sens mes pensées virevolter, de fleur en fleur, comme la brise des alizés.

Merci Eternel, d'être simplement là, près de moi, afin que toutes ces humeurs soient passagères.

Qu'elles ne m'emportent pas dans le tourbillon du moment, mais que je puisse ancrer mon sentiment le plus profond sur le roc de ta parole, fondé sur les fruits de ton amour qui nous placent dans l'espérance, l'accueil de l'autre, la confiance, la tendresse et la tranquillité.

Merci Eternel,

Amen

Pour accueillir cette parole qui nous pardonne tel que nous sommes je vous invite à vous lever  
Nous écoutons une prière de Nicolas Boutié publié dans la Revue Réveil de l'été 2020.

Merci Seigneur  
Pour ton eau vive ?  
Elle nous ressourçe et nous nourrit.  
C'est en elle que toute créature trouve sa force.  
Elle est précieuse quand il fait soif,  
Elle est précieuse quand tout est sec  
Elle est précieuse quand elle nous conduit.  
Elle nous détend dans nos temps de vacances,  
Elle irrigue nos jardins luxuriants,  
Elle est une source inépuisable de jeux pour les enfants.  
Ayons conscience de sa valeur et de sa richesse, sachons la préserver et la protéger.  
Que cette eau vive coule en nous,  
Que ta Parole nous inonde de tes bienfaits,  
Que cette eau vivifiante nous porte et nous conduise.  
Merci Seigneur.  
Amen.

### **(Geste pour s'asseoir)**

Seigneur,  
Je te remets ma vie tout entière : les années, les mois et chaque minute,  
Le passé, le présent et l'avenir.  
Que, par ta grâce, je sois bien à ma place, au moment prévu, auprès des hommes et des femmes  
que je peux aimer et servir de ta part.  
Aide-moi aussi à être auprès de mes plus proches prochains : mon mari, nos enfants, famille et  
amis, que je puisse être ce repère modeste et fiable.  
Apprends-moi à être simplement et sans détour ce que je suis,  
être avec Toi  
être pleinement présente aux autres,  
être...et ne pas toujours faire,  
être et me recentrer toujours autant que possible sur l'essentiel de ma vie,  
être et donner toute sa place à l'amour, car finalement, c'est l'amour qui subsiste.  
C'est ce en quoi je crois car c'est aussi l'amour qui est et restera à mes yeux la cause la plus  
valable, la plus forte, la plus vraie et la plus authentique sur cette terre.

Avant de se mettre à l'écoute des écritures, nous lisons dans Esaïe au chapitre 55 les versets 10  
et 11« (En effet dit le Seigneur:) La pluie et la neige tombent des cieux, mais elles n'y retournent  
pas sans avoir arrosé la terre, sans l'avoir rendu fertile, sans avoir fait germer les graines. Elles  
procurent ainsi de la semence au semeur et du pain à celui qui a faim. Et bien, il en est de même  
pour la parole qui sort de ma bouche : elle ne revient pas à moi sans avoir produit d'effet, sans  
avoir réalisé ce que je veux, sans avoir atteint le but que je lui ai fixé »

Prions  
Mon Dieu  
Apprends-nous  
Les tant pis qui sont tant mieux  
Les doutes qui sont routes  
Les pertes qui sont portes  
Les vides qui sont vitres  
Sur l'au-delà des yeux  
Sur l'en-dedans de toi.  
Recrée-nous à ton image  
Recrée de ta parole  
Parle, mon Dieu,  
Je t'écoute.

Nous lisons les 3 textes prévus ce jour avec May Aurore et Emile

-Esaie chapitre 6 versets 1 à 8

-1 Corinthien chapitre 15 versets 1 à 11

- Luc Chapitre 5 versets 1 à 11

## **Prédication**

### **Maryvonne**

Il y a quelques mois, lorsqu'avec Francine nous avons choisi de rythmer les cultes famille sur les thèmes de la création, nous avons noté ce culte du 6 février comme étant celui sur le thème de l'eau...après les cultes successivement sur le thème des arbres, des graines de moutarde, de la colombe et des animaux (pour ceux qui ont ratés les épisodes précédents)

Nous n'avions pas du tout regardé quels seraient les textes proposés pour cette date...et du coup « tombé » sur le texte de l'appel des premiers disciples qui se déroule sur l'eau, avec l'épisode d'une sorte de pêche miraculeuse...nous avons trouvé le hasard très heureux.

A titre personnel, c'est également une chance pour moi de pouvoir échanger avec vous sur ce texte, car c'est un extrait qui a été et qui reste fondateur pour moi.

Pendant longtemps, je mettais en parallèle ce texte avec celui qui figure plus loin dans l'évangile de Luc au chapitre 12 aux versets 35 à 40 intitulés « Heureux les serviteurs qui veillent » et plus particulièrement le verset 40 « Tenez vous prêts vous aussi car le Fils de l'homme viendra à l'heure que vous ne pensez pas »

Je mettais facilement ces 2 textes en écho :

d'un côté, le texte de ce jour dans lequel Jésus vient chercher ses premiers disciples, qui sont en train de travailler d'arrache-pied et donc bien loin de toute considération spirituelle, et de l'autre, cette injonction de rester en veille, car on ne sait pas quand la rencontre avec Jésus aura lieu.

Le texte d'aujourd'hui que je résumerai comme étant celui des « pêcheurs d'homme » même si dans la traduction lue ce matin ce n'est pas tout à fait écrit comme ça (il est noté : « Ce sont des êtres humains que tu prendras ») ce texte m'a toujours questionné.

Tout d'abord, quand j'avais à peu près votre âge les jeunes du KT, le jeu de mots entre le terme de pêcheur, au sens de celui qui pêche du poisson et de pêcheur, au sein de celui qui a commis des pêchés me plaisait bien.

Il y avait l'idée que Jésus venait changer complètement les choses pré-établies. Peu importe notre état, Jésus nous prenait comme nous étions. C'était quelque part soulageant ...

...surtout pendant cette période d'adolescence pendant laquelle on a envie de s'émanciper de plein de choses et parfois d'être un peu « border line ». Bien sûr, on nous conseille d'être toujours prêt un peu plus loin dans le texte sur les veilleurs, mais en même temps, Dieu vient nous chercher tel que nous sommes...en l'état, brut de décoffrage.

Ensuite, certes, il n'y a que des hommes dans cet extrait...mais malgré tout, même en tant que fille, je m'identifiais aux disciples, qui, au milieu de leur quotidien, se trouvaient appeler par Dieu et y répondaient sans coup férir.

Je m'interrogeais : « Moi ? Je veux bien être appelé par Jésus, mais... »

...mais...pas tout de suite, ou mais...à condition que....

Ce « mais » évidemment me questionnait...et c'est ce « mais » qui m'a fait avancer et me fait encore avancer.

En effet, ce que je comprenais et comprends encore c'est que répondre à l'appel de Dieu reste ouvert, à vie. C'est une vraie bonne nouvelle qui donne sens.

...mais revenons au texte et à notre souhait de l'intégrer dans notre thème de l'eau.

L'eau a plusieurs fonctions et regroupe plusieurs symboliques.

L'eau nous constitue, nous êtres humains pour 60 % chez l'adulte et 75% chez le nourrisson,

L'eau guérit, fait du bien ...les adeptes de Thalasso ou de jacuzzi ne me démentiront pas ;

L'eau prend plusieurs formes, solide, liquide et gazeuse. Elle peut passer d'un état à un autre...vous vous rappelez de vos cours de chimie et des mots solidification (de liquide à solide), liquéfaction (de gaz à liquide), sublimation (de solide à gazeux)

L'eau épouse toutes les formes

L'eau ruisselle, elle s'infiltrer. On ne peut la retenir  
L'eau...c'est la vie : parlez-en au petit poisson de l'histoire racontée tout à l'heure aux plus jeunes

Symboliquement l'eau c'est aussi la vie, c'est une réalité physiologique mais également un symbole. On parle de paroles de vie. Martin Luther écrivait : « La Bible ne contient pas des mots à lire mais des mots à vivre »

Symboliquement l'eau c'est aussi l'Esprit, la Parole.  
En hébreux, saphah veut dire langue/parole et aussi bord de la mer.

Le fait que Jésus, pressé par la foule, prenne le large, à bord d'une barque a donc une dimension symbolique. La foule est au bord du rivage et entend la Parole.  
Comme l'eau, la parole s'infiltrer, prend plusieurs formes elle fait du bien.

Jésus ne s'adresse pas de la même manière à la foule et à Simon. Sa parole prend une autre forme.

Son discours s'adapte pour mieux porter. Le dialogue avec Simon (qui deviendra Pierre) montre aussi une nouvelle dimension. Simon a une relation d'obéissance innée avec Jésus (Maître et obéir sont utilisés) et en même temps, il n'hésite pas à discuter avec Jésus. Il obéit mais est quasiment certain que ça ne servira à rien.

Simon est également celui qui va se demander pourquoi lui, le pêcheur, peut être choisi. Il reconnaît son péché devant Jésus en lui disant « Eloigne-toi de moi »...comme s'il allait contaminer Jésus

Jésus, ne répond pas directement à cette injonction, Il lui dit simplement de ne pas avoir peur et les disciples le suivent.

Dans l'évangile de Luc il y a un signe de la puissance de Jésus, celui de cette pêche abondante.  
Dans l'évangile de Matthieu en revanche, il n'est pas fait mention de la pêche miraculeuse...C'est simplement la rencontre avec Jésus qui donne le coup d'envoi d'une nouvelle vie pour Simon, André et les autres.

Le symbolisme utilisé par Luc est ici facile à comprendre.

La parole, comme l'eau, a un effet démultiplicateur, un côté exponentiel. Les filets pleins symbolisent cet effet multiplicateur

Dans le texte, on compare la maigre récolte des futurs disciples après une dure nuit de labeur et les filets pleins à craquer après la rencontre avec Jésus.

La parole de Dieu a un effet démultiplicateur. Dieu donne sans compter à celui qui l'accueille, qui lui laisse une toute petite place, au milieu de son quotidien.

Chez Luc, la foule qui suivait Jésus, qui était en demande, qui attendait quelque chose a reçu sa part. Il n'est pas précisé quoi exactement mais à d'autres endroits de l'évangile de Luc on comprend que certainement Jésus avait du annoncer la Bonne nouvelle au travers de paraboles notamment ...

Une fois que Jésus a donné son enseignement, ensuite, il prend du temps pour quelques uns qui eux, ne demandaient rien, n'attendaient rien. Jésus vient vers eux, il vient les chercher.

Ce texte est donc aussi un miroir des contraires

La solitude de Jésus face une foule nombreuse,

Jésus, le symbole du bien, qui vient chercher des pêcheurs qui ne ressemblent pas au casting auquel on aurait pensé de prime abord

Des filets vides puis des filets pleins

La peur des disciples face à cette pêche miraculeuse, face à cet événement incroyable et la confiance transmise par Jésus avec sa phrase « N'aie pas peur ! »

Cette phrase reviendra souvent dans l'évangile de Luc mais aussi dans les autres évangiles.

Jésus ne nous dit pas « j'ai confiance en toi » mais il nous donne sa confiance, il met sa confiance en nous.

La confiance, étymologiquement, c'est « faire avec ... »

Dieu est avec nous, nous ne sommes jamais seuls et nous sommes appelés à cheminer avec lui à nos côtés. Malgré nos « mais » et nos « peut-être », il est là, il nous appelle à faire avec lui. Amen.

## Musique

### Francine

Je vous invite à vous lever

### **Nous chantons le cantique « Comme un fleuve immense » le 45-12 les strophes 1 et 3 p 694**

Nous restons debout

Eclairés et rassemblés par la Parole de Dieu, nous affirmons ensemble notre foi avec la confession de foi qui est projetée

Croire à l'instant présent qui se vit en plénitude  
Voir se lever le jour par une aube nouvelle  
Croire que rien ne pourra me séparer de ton amour, Seigneur.  
Voir que tu es là dans le regard bienveillant de mon prochain.  
Croire que la vie n'est pas un long fleuve tranquille  
Voir que malgré tout rien ne vaut une vie avec toi, Seigneur  
Croire qu'après la pluie vient le beau temps  
Voir un bel arc-en-ciel, symbole de ton alliance avec nous  
Croire que les années passent comme l'eau coule d'une rivière  
Voir que tout ce chemin parcouru est riche de rencontres inattendues  
Croire aux lendemains qui chantent la mélodie de l'espérance  
Voir ô combien tes bienfaits sont grands Seigneur  
Croire pour mieux voir que l'amour demeure pour l'Eternité.  
Amen

### **(Geste pour s'asseoir)**

Seigneur notre Dieu

Tout ce qui est dans les cieux et sur la terre, t'appartient, et c'est de ta main que nous avons tout reçu.

Reçois l'offrande que nous te présentons pour le service du monde et de l'église.

Tu es béni pour les siècles des siècles

Amen

Que notre offrande soit l'expression enthousiaste de notre reconnaissance.

### **(après l'offrande)**

Merci Eternel pour ces gestes de don que tu suscites en chacun de nous, chaque jour et à ton service

Amen

Voici le temps des annonces avec Christophe

Une nouvelle fois merci à tous ceux qui participent à ce culte et bien sûr à vous tous ici présents.

Prions les uns pour les autres

A toi, Seigneur, qui à travers toutes ces rencontres portes mon chemin, Merci.

Donne-moi de te faire pleinement confiance,

Plutôt que de chercher à tout porter, tout contrôler.

Donne-moi d'être disponible à la rencontre,

Pour que chacune d'elles soit le lieu d'une rencontre avec Toi.

Donne-moi 'accepter que ces rencontres puissent être lumineuses,

Mais aussi parfois plus sombres, plus difficiles à appréhender,

Et que c'est aussi dans mes fatigues et mes lassitudes

Et que se trouver l'étincelle de foi qui fait dire « serait-ce le Christ ?

Au creux de toute rencontre peut jaillir un chose ; l'amour.

La foi sans l'amour n'est rien.

L'amour peut tout, il transcende tout, il est tout.

Alors Seigneur, merci, pour toutes les étincelle d'amour que Tu sèmes dans nos vies.

Que son Esprit soit avec nous

Et nous prenons un instant pour nommer dans nos cœurs toutes les personnes à qui nous pensons.

Et d'un même cœur et d'une même voix nous te prions, comme Jésus l'a enseigné à ses disciples :

Notre Père qui es aux cieux  
Que ton nom soit sanctifié  
Que ton règne vienne  
Que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel  
Donne- nous aujourd'hui notre pain de ce jour  
Pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés  
Ne nous laisse pas entrer en tentation  
Mais délivres nous du mal  
Car c'est à toi qu'appartiennent  
Le règne, la puissance et la gloire  
Aux siècles des siècles  
Amen

***(Geste pour se lever)***

Comme le petit poisson de l'histoire que nous avons racontée tout à l'heure, qui ne connaît pas l'eau alors qu'elle est essentielle pour lui, le renard du Petit Prince de St Exupéry a un secret  
« Voici mon secret dit le renard. Il est très simple : on ne voit bien qu'avec le cœur. L'essentiel est invisible pour les yeux. »

Doté de l'amour invisible de Dieu, nous sommes invités à poursuivre les rivières de nos existences  
Deviens ce que tu veux donner : paix, joie, amour, attention aux autres !  
Vis ce que tu crois et tu le transmettras  
Traduis en actes la Bonne Nouvelle reçue aujourd'hui  
Dieu est ton ami, à tes côtés chaque jour

Que le Seigneur te bénisse et te garde  
Que le Seigneur t'embarque  
Que le Seigneur te donne la paix !  
Amen

**Et nous chantons « Ô prends mon âme » au 44-14 p 670**

Bon dimanche à tous !